

# El Liberal

Precio de los anuncios

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado, 1'50  
En el resto de España, trimestre, id., 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS

Año 18.

Mañón, lunes 28 Febrero de 1898

N.º 4959

### SECCION POLITICA

## DESDE MADRID

### INFORTUNIOS

Cajo un periódico y leo.

«Tan encantada quedó la reina Natalia de su pasada estancia en Biarritz que es fama que el verano próximo la interesante soberana de Servia volverá a pasar en aquel balneario una larga temporada.»

Y a seguida el sensible reporter aprovecha la ocasión para hacer una tirada elegiaca sobre los infortunios domésticos de la hermosa reina, condenada a llorar la muerte de sus amores, sobre las cenizas de un hogar frío, a pesar de sus aparentes reconciliaciones.

Sigo leyendo y veo que dice más abajo:

«La emperatriz Eugenia, que ha estado muy enferma en París, ha mejorado mucho en Cabo Martín y emprenderá pronto, para acabar de restablecerse, un viaje en su yacht por el Mediterráneo.»

Aquí sí que se desborda el sentimentalismo del periodista. ¡Enferma en París, oscura, desconocida, olvidada, ella, la soberana, la diosa de otro tiempo, la que, elevada al solio por milagros del amor, vió á un César y á un pueblo á sus pies, y oyó á los cañones saludar su gloria y su poder y contempló como las banderas del ejército se inclinaban para rendirle homenaje, y volvió como señora y emperatriz en el mismo palacio donde habitaran María Antonieta y Amelia y María Luisa! ¡Oh abominación de la desolación! ¡Oh pequeñez de las humanas grandezas!

Y esto leído, salgo del Ateneo para regresar á mis lares.

Es de noche. Hace frío. Al pasar por delante del palacio de la Presidencia me detengo un momento para contemplar las famosas garitas, así lo nocturno de la golfería madrileña. Allí dentro se percibe confusamente un hacinamiento oscuro de brazos, piernas y cabezas. A la puerta de uno de esos hoteles de la miseria infantil llora una niña como de seis á ocho años, rubia, monísima, harapienta y desornada. Una penita muy grande hincha su pecho de sollozos y se escapa de sus ojos en un torrente de lágrimas que surcan sus frescas mejillas de ángel desamparado y hambriento. Le pregunto qué le pasa y me contesta, hipando, que no la dejan entrar. El hotel está lleno. No hay sitio para ella. Tendrá que pasar la noche al raso. Todos la han rechazado brutalmente. No sabe qué hacer. Pongo una moneda en la manita amoratada de la niña y me alejo murmurando:

—Pobre criatura!  
Llego á la puerta de mi casa y llamo al sereno.

—¡Feliciano!  
Después de vocear un buen rato percibo en lontananza el farol del vigilante. El hombre del farol se acerca. No es Feliciano. Su rostro me es desconocido.

—Pues ¿y Feliciano?—pregunto.  
—¡Cómo! ¿no lo sabe usted, señorito? La otra noche sañeron dos hombres disputando de ahí, de esa taberna. Uno de ellos, un borracho, sacó una pistola y se la disparó á boca de jarro en la cara. Ya usted ve, ni sabía lo que se hacía. Llevaron á Feliciano al hospital. Salvó la vida, pero se ha quedado ciego. Ahora él y su mujer y sus cinco hijos están en la miseria. ¡Si hasta lo han puesto en los papeles!

Entro en mi casa exclamando:

—¡Válgate Dios! ¡Pobre Feliciano!  
Vivo resplandor, saliendo por un tragaluz del piso segundo, ilumina fuertemente parte de la escalera. Me detengo á escuchar un momento. Se oye el choque de una cucharilla que agitan en un vaso, rumor de besos, palabras tiernísimas pronunciadas con dulce voz, en cuyo timbre opaco se adivina la compresión de un sollozo. Allí vive la viuda de un capitán que ha muerto recientemente en Cuba. ¡Hermosa mujer, á fé mía! Apenas tiene veinte años, alta, esbelta, morena, de negros y rasgados ojos. Hará unas dos semanas recibió la noticia del fallecimiento de su marido, un bizarro y gallardo militar que la adoraba. Ahora vela junto al lecho de su hijo único, ando querubín de tres años, atacado de la difteria. El enfermito está muy mal. Probablemente no pasará de la noche.

Sigo subiendo la escalera, no sin decir entre dientes:

—¡Pobre madre!  
Ya en mi cuarto, oigo resonar sobre mi cabeza el ruido á la vez precipitado y rítmico de una máquina de coser. Es la vecinita del sotabanco. Joven aún, una niña, huérfana probablemente y abandonada por todos, gana la vida con su trabajo, si puede llamarse vivir á agostar su juventud en un zaquizami, esclava de la máquina, cosiendo dieciocho horas de cada veinticuatro. ¡Tiene un aire triste! Es tímida, encogida, efecto sin duda del aislamiento y de la adversidad, pero en sus maneras bien se advierte que es toda una señorita. Con su carita de virgen, no tendría necesidad, si quisiera, de trabajar para vivir. Se conoce que es honrada.

—¡Pobre muchacha!  
Por las ventanas del patio, especie de hediondo pozo, del que reciben los habitantes de los cuartos interiores un poco de luz mortecina y de aire corrompido, penetra de súbito gran tumulto de golpes, gritos, lamentos é imprecaciones. Lo de siempre. El marido, ebrio, furioso, enloquecido por el alcohol, administra á su triste mujer la ración de palos cotidiana. Es el premio que recibe

la infeliz todos los días, después de trabajar como una negra, bajando al río al amanecer, volviendo á casa á la puesta del sol cargada con enorme peso, todo para mantener los vicios y la holganza de aquel bandido. Lo que ella de todo más siente es la pena de su hija, una criaturita escualida y anémica, que despertada bruscamente todas las noches por el abominable estrépito, contempla desde su cama, con los ojos dilatados por el terror, el martirio de su madre.

¡Pobre mujer!  
El balcón del cuarto de al lado se abre suavemente y á él se asoma, envuelta en blanco peinador, la misteriosa inquilina. Esta señora, ya de edad madura y de continente severo y respetable, es por sus escenticidades la fábula de la vecindad. Vive sola, no sale nunca, nadie sabe cómo se las arregla para hacer provisiones. Las maderas de sus balcones permanecen cerradas todo el día, como si su dueña tuviese declarada la guerra al aire, al sol, á la luz, á la vida. ¿Es demencia? ¿Es desesperación? ¿Es misantropía? ¿Es remordimiento? ¿Qué hace allá, á solas con su conciencia, esa reclusa voluntaria? ¿Qué negro drama se reproduce acaso diariamente en esa alma desolada, víctima de la perdurable tortura de un recuerdo? ¿Qué especie de dolor ignoto obliga á esa desgraciada á enterrarse así en vida, renunciando á todos los deleites del amor y de la amistad?

Contemplo un instante con cierta especie de religioso terror la blanca silueta que se dibuja vagante en la oscuridad y me retiro luego suspirando:

—¡Pobre señora!  
Al recostarme en mi butaca oprimido el corazón por el peso de tantos infortunios como en el breve espacio de una hora han desfilado ante mis ojos, sin negar á ningún dolor humano el tributo de la piedad, me siento singularmente avaro de mi compasión para con las reinas que acuden á los balnearios de moda á llorar allí los desdenes de un degenerado y las emperatrices que pasean en yacht, sobre las azules ondas del Mediterráneo, la añoranzas de la perdida majestad.

ALFREDO CALDERÓN.  
(El Mercantil Valenciano.)

### CORREO DE AYER

#### Últimos Telegramas

#### Embarque de tropas

Barcelona 25, 11'45 n.  
Esta mañana se ha verificado el embarque de 1 080 reclutas á bordo del trasatlántico «Montserrat», que marcha directamente á Cuba. Han concurrido al muelle un pi-

quete con dos músicas y gran número de fuerzas de policía y guardia civil que mantenían el sitio despejado con gran facilidad, pues solo fueron al muelle á despedir á los soldados sus familias y un centenar de curiosos.

Al verificarse el embarco, el «Montserrat» tenía al aire sus empavesadas.

#### Noticias varias

Madrid 25, 11 n.  
Ha regresado á esta Corte el señor Romero Robledo.

El Sr. Dupuy de Lome ha llegado á Liverpool.

Mañana saldrá para Nueva York con objeto de hacerse cargo del consulado español en aquella ciudad el Sr. Polo-Bernabé.

Se ha aplazado la recepción que tenían acordado celebrar los carlistas, hasta que regresen los personajes que se hallan en las provincias.

#### Consejo

Madrid 25, 11'10 n.

En el Consejo celebrado hoy se ha acordado nombrar al general Agustí para sustituir al Marqués de Estella en el mando superior de Filipinas.

Se ha dado lectura á varios telegramas del general Blanco que dicen que reinan buenas impresiones entre los ministros del Gobierno insular.

Se aprobó la cesión del antiguo edificio del ministerio de Fomento, para que sea destinado á cuartel de la guardia civil.

Los Sres. Gullón y Moret estimaron, dadas las noticias transmitidas por las autoridades de Cuba y los Estados Unidos, que los sucesos del «Maine» no llevaron ninguna complicación á las relaciones amistosas é inalterables que reinan actualmente entre España y los Estados Unidos.

Se acordó reformar el servicio de los trabajos tipográficos y agronómicos.

Igualmente se acordó la rectificación de las cartillas evaluatorias.

Se propuso la concesión de un crédito de doscientas mil pesetas al Fomento Nacional de Marina con arreglo al presupuesto de Cuba.

Se acordó la subasta para la construcción de un faro en el puerto de Huelva.

Se aprobó el expediente de la emisión de obligaciones para pago de la deuda del Ayuntamiento de Madrid.

Y por último se aprobaron varios expedientes de guerra.

#### Recursos. — «El Vizcaya».

Dupuy de Lome.

Madrid 26, 3 m.

Se asegura que los recursos con que cuenta el Gobierno son suficientes para atender durante 3 ó 4 meses á las atenciones de la guerra.

Ha salido de Nueva York con rumbo á la Habana el acorazado «Vizcaya».

Ha llegado á Londres el señor Dupuy de Lome acompañado de su fa-

milla, habiendo sido objeto de grandes atenciones.

El señor Dupuy se muestra reservadísimo, habiendo manifestado que juzga su patriótico silencio.

Madrid 26, 3'30 m.

Telegrafían de París dando cuenta de que la nevada que hizo uno de estos días en el pueblo de Montreal á causado daños de consideración y algunas desgracias personales.

Ha producido honda impresión entre los elementos españoles de Nueva York la noticia de que el gobierno yankee está haciendo preparativos de guerra.

Separación.—Detalles

Madrid 26, 5'30 m.

Dicen de París que es probable que sea separado del servicio activo del ejército el coronel Picquart.

Detalles recibidos de la defensa del ingenio Canamayo, dan cuenta de que el soldado Villegas, al frente de unos cuantos á pesar de estar herido, pudieron sostener el combate contra los rebeldes hasta la llegada de una columna.

De Cuba

Madrid 26 4'10 m

Habana.—Massó ha publicado un manifiesto aconsejando á los rebeldes que se acojan á la legalidad.

Se prepara un gran recibimiento al «Oquendo y al Vizcaya».

Hoy es esperado el senador americano Mr. Proctor Das. Se concede gran importancia á esta visita.

Recuerdo.—Cruz

Madrid 26, 4'20 m.

«El Correo» recuerda que hace tres años estalló la insurrección cubana en Baire y que durante este período hemos perdido cien mil hombres y 1.300.000.000 de pesetas.

Ha sido concedida la gran cruz de Isabel la Católica al señor don Carlos Testor.

Indemnización.—Fallo

Madrid 26, 7'10 m.

El «Daily Mail» publica un telegrama asegurando que si resulta exacta la noticia de que fué intencionada la catástrofe del «Maine», los Estados Unidos pedirán á España una indemnización de 20 millones de dólares. Hasta dentro de quince días no se conocerá públicamente el fallo del tribunal que debe juzgar la voladura del «Maine».

EXTRANJERO

Al Polo Norte.—Viaje á pié.

París 24, 7'20 n.

Dicen de Roma que el duque de los Abruzzos, hijo tercero del difunto D. Amadeo de Saboya tiene casi terminados por completo los preparativos del viaje que ha proyectado en busca del Polo Norte.

El joven príncipe que es un alpinista de primera fuerza, espera obtener grandes resultados de su viaje que hará á pié desde los límites de la región helada, con una caravana numerosa y bien provista.

Su tío el Rey Humberto le regala medio millón de liras para los gastos.

Durante el verano dispondrá en Noruega los elementos para la caravana, y visitará al Dr. Nansen en Cristianía.

La expedición saldrá en el próximo invierno, calculándose que durará el viaje tres años.

El exterior español.—Un trasatlántico retrasado.

París 24, 7'20 n.

Los telegramas de Londres han infundido temores á los tenedores de Exterior español en esta Bolsa.

Ha perdido el Exterior 62 céntimos en dos horas.

—Dicen de Nueva York que inspira alguna inquietud el retraso en la llegada del trasatlántico francés «Champagne», salido del Havre en viaje directo; á pesar de que en otros casos han producido retrasos semejantes, averías relativamente leves.

Preparativos belicosos

Washington 24.

El Senado ha pedido al gobierno remita á la Cámara datos circunstanciados de la investigación que se está haciendo en el puerto de la Habana.

Se han dado órdenes á los oficiales de la armada y á los marineros que se hallan con licencia para que estén dispuestos á presentarse al primer aviso en los sitios que se les designe.

Se han enviado fuerzas á Cayo Hueso.

El ministro de la Guerra Mr. Alger, que también se hallaba con licencia, ha vuelto á posesionarse de su departamento.

En la última sesión de la Cámara, el senador Hallen presentó una proposición solicitando se nombre una comisión que vaya á Cuba para cerciorarse de cuál es la verdadera situación de la isla, buscando un modo de que se haga pronto la paz en circunstancias honrosas para España y los Estados Unidos.

Esta misma comisión gestionaría la instauración de la República en Cuba.

La Cámara no aprobó la proposición Hallen.

Al entrar en la discusión de los gastos diplomáticos, Hallen presentó una enmienda pidiendo se reconociera en Cuba la misma beligerancia á los insurrectos que á los españoles.

Tampoco esta proposición fué aprobada y Hallen dijo que le extrañaba muchísimo.

Recordó que ha probado que en Cuba España mataba de hambre á un tercio de la población.

«Estas Cámaras—dijo— votaron protestas en favor de los armenios, y ahora no hacen caso de las calamidades que pesan sobre los cubanos.»

Morgan.—Aprobar la proposición de Mr. Hallen equivaldría á una declaración de guerra.

Hallen.—¿En qué se funda mister Morgan?

Morgan.—En que las circunstancias han cambiado desde que se pidió por primera vez la beligerancia.

La intervención en las circunstancias actuales parecería hecha á todo trance.

No se respetaría por lo tanto la honrada expresión de juicio de la investigación que ahora se está llevando á cabo.

Declaro que si Mr. Hallen presenta una declaración de guerra á España y está declaración está bien razonada, yo la votaré en seguida.

Hallen dice que la neutralidad y el reconocimiento de la beligerancia no implican una declaración de guerra.

Morgan.—Hoy no podemos declarar la beligerancia como pudimos hacerlo en el mes de mayo pasado.

Los españoles son valientes y poderosos y están dispuestos á arros-

trar la guerra por todo lo que crean que es su derecho.

Esperemos á que España nos arroje el guante y recojámoslo de una manera honrosa.

Siempre creí que España no terminaría la guerra.

Se ve que es imposible acabar con ella á pesar de la campaña de exterminio que se está realizando.

Los españoles, cuando se vean perdidos, buscarán camorra con las Cámaras norteamericanas.

La guerra viene rondando á los Estados Unidos y estallará cuando el gobierno norteamericano declare que los insurrectos cubanos han vencido.

Por ahora el gobierno no tiene más que hacer que mantenerse en actitud expectante.

La sesión terminó combatiendo Mr. Lodge la enmienda de Hallen, y después de algunos discursos más se acordó por 55 votos contra 51 que quedase sobre la mesa.

Maniobras de la escuadra

Según un colega las últimas maniobras que ha verificado la escuadra de instrucción han sido provechosas, si hay que dar crédito á la versión del comandante general de dicha flota.

Los ejercicios ejecutados fueron un simulacro de sorpresa y ataque de torpederos contra un núcleo de acorazados al ancla.

Fondeados en Santa Pola los acorazados «Infanta María Teresa», «Oquendo» y «Vizcaya» y los destructores «Furor» y «Terror», se le previno telegráficamente al almirante de la escuadra tomara precauciones, pues sería atacado por torpederos procedentes de Cartagena, sin fijar número, momento ni condiciones.

Tomadas las precauciones usuales para precaver esta clase de ataques, utilizando los destructores como exploradores y rondas avanzadas, á la par de establecer alrededor de los acorazados un sistema de defensas fijas, simulando obstáculos y entorpecimientos para el enemigo, y rondas de embarcaciones menores, extremada vigilancia, etcétera, etc., la escuadra fondeada tuvo sospechas de que á la caída de la tarde del día 11 de diciembre habían cruzado frente á Santa Pola, con rumbo al N. tres torpederos.

A las ocho de la noche se señaló el enemigo avisado por los exploradores y botes de ronda, y momentos después tuvo lugar el ataque.

Los torpederos resultaron ser el «Ariete», «Rayo» y «Halcón». De ellos tan sólo el primero reclama la gloria de la eficacia de su ataque con verdadero fundamento. No obstante de los datos oficiales, si bien pudiera deducirse este aserto, fuerza es con venir también en que este torpedero hubiera sido destruido. Los otros dos, con menos fortuna, fueron descubiertos antes de estar á las distancias reglamentarias en esta clase de ejercicios.

Un segundo ataque á las nueve de la noche, que repitieron el «Ariete» y el «Halcón», fué más infructuoso para éstos.

Los torpederos, manejados hábilmente por sus comandantes, según los partes oficiales, hicieron un ejercicio provechoso para todo el personal, y el de la escuadra fondeada aportó con toda inteligencia y acierto su cometido, para que el conjunto resultase de verdadero interés.

Una vez más ha quedado demostrada la eficacia de una buena vigilancia y el efecto de los proyectores eléctricos, bien manejados.

Días después de este simulacro, la escuadrilla de torpederos y destructores, formada por el «Ariete», «Halcón», «Rayo» y el «Furor», «Terror» y «Destructor», bajo las órdenes del comandante del «Infanta María Teresa», procedió al tiro al blanco de torpedos, con magnífico resultado, y el parte oficial elogia calurosamente el estado de instrucción y la práctica demostrada por las dotaciones, especialmente de los torpederos.

Mucho deseamos, en bien de la Nación, que la versión sea rigurosamente exacta.

MAHÓN

Nuestro candidato y distinguido amigo D. Rafael Prieto y Caules llegará el Jueves próximo á esta Ciudad en el vapor-correo de Barcelona.

Casino Unión Republicana

Esta noche á las nueve se celebrará junta general extraordinaria, para tratar de la próxima elección de Diputados á Cortes.

Mahón 28 Febrero 1898.—

El Presidente, J. J. Rodríguez.

Concuridísimo vióse anoche el salón del Casino Unión Republicana donde tenía lugar el baile de PIÑATA anunciado.

Infinidad de graciosas parejas daban al compás de los acordes de una banda de música y de los bailarines cantados por el siempre aplaudido orfeón «El Progreso», prolongándose has a hora avanzada de la madrugada.

Para el próximo domingo se anunció un segundo baile que según el entusiasmo que reina promete estar tanto ó más concurrido que el que tuvo lugar en la noche de ayer, siendo muy probable, que el orfeón sea contratado para cantar en todos los que se han propuesto celebrar en aquella sociedad.

Nuestro estimado amigo D. Juan J. Rodríguez recibió en la tarde de ayer el siguiente telegrama:

Madrid 27, 2'40 t.

Emprendemos viaje mañana lunes.

PRIETO Y CAULES.

A las primeras horas de esta tarde ha abandonado las aguas de nuestro puerto, el yate de recreo á vapor de nacionalidad inglesa «Santma», que como saben nuestros lectores llegó hace pocos días.

Por el corresponsal de «La Última Hora» de Palma en esta ciudad hemos recibido los números de dicho diario que encontrábamos á faltar en los dos correos últimos. Según parece dicho corresponsal recibió el paquete de todos los suscritores, encargándose directamente de entregarlos á sus destinatarios.

Habiendo acordado la Junta directiva del «Club de Regatas» la construcción de una embarcación de orza

movible de 7 metros de eslora en la cubierta, puntal y manga á juicio del constructor, aparejada de mayor, dos fogones, escandalosa al quinto y foque volante de lona muy fina y estrecha, en un desplazamiento que no pase tres toneladas de arqueo de regatas, se avisa á los constructores de este Puerto que deseen construirla presenten proposiciones y estudio en el mencionado Club antes del 20 de Marzo próximo.

Desde ayer que venimos gozando de una temperatura benigna, debido á que ha dejado de soplar el fuerte Norte de estos pasados días.

Bien se ha conocido ello con la abundancia de pescado que se ha visto en la plaza de la Pescadería.

Copiamos de «El Hijo del Pueblo» de Ciudadela:

Nuestro calzado en Cuba

«Por R. D. de 1º Febrero, inserto en el Boletín oficial del 12, se ha creado la nueva Junta de Aranceles y Valoraciones, de la cual ha sido nombrado Vocal D. Rafael Prieto, que ya formaba parte del suprimido Consejo de Aduanas y Aranceles.

Con arreglo al artículo 6.º del expresado R. D. la nueva Junta tendrá la atribución de informar acerca de los Tratados y Convenios Arancelarios que se negocien con las demás naciones.

Preside la Junta el Duque de Veragua Intimo amigo del Sr. Prieto.

Es esta cuestión de gran interés, porque debiendo realizarse un nuevo tratado de Comercio con los Estados Unidos, de los derechos que adeude el calzado de los Americanos al introducirse en Cuba, dependerá que el de Menorca pueda competir con ventaja.

Dada la competencia del Sr. Prieto en estas cuestiones y su antigüedad en el Consejo de Aduanas, está en situación ventajosa para defender, más que nadie, el interés de los fabricantes de calzado de Menorca. Es esto tan claro y evidente que no es necesario esfuerzo alguno para demostrarlo.

Durante el mes que hoy termina han ingresado en la Administración Depositaria de este Partido 25.840 ptas. 20 cénts., habiéndose pagado por la misma Dependencia 51.606 ptas. 83 cénts.

«La Marítima» compañía mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Barcelona 28, 8 m.

Fondeado «Menorquín», las seis sin novedad.—Ginard.

En circular de la Delegación de Hacienda de esta Provincia se ordena á los Alcaldes de los pueblos que en el quinto día de la publicación en el «Boletín Oficial» del correspondiente anuncio, se remitan las certificaciones tanto negativas como afirmativas de los productos íntegros y líquidos de la venta de propios correspondiente al segundo trimestre del año económico actual.

La hoja del Calendario correspondiente al día de hoy lleva el busto del venerable Marqués de Santa

Marta, y á continuación hace los siguientes comentarios:

LA ASAMBLEA NACIONAL REPUBLICANA El Marqués de Santa Marta

«Reunida en Madrid, por iniciativa de la de Reus, la Asamblea Nacional Republicana respondió con creces á las esperanzas que en ella habían fundado sus iniciadores.

En cortas sesiones, decretó la Asamblea Nacional la organización más completa y más perfecta que ha podido recibir un partido en la oposición.

Todo lo concerniente á principios, á conducta, á organización de poderes, fué concretado en admirables Bases, cuya lectura produjo entusiasmo indescriptible en la Asamblea.

Fuera de la «Constitución de Cádiz», cuyo proyecto, leído por el insigne Muñoz Torrero, fué unánimemente aclamado, ningún trabajo constituyente ha recibido adhesión tan unánime y entusiasta como las Bases de la Asamblea Nacional, de cuya redacción corresponde el honor á D. Rafael Prieto y Caules.

Honró con su presidencia la Asamblea el Marqués de Santa Marta, ilustre prócer que ha consagrado su vida entera á defender con inquebrantable fe las ideas republicanas.»

La medalla de Filipinas últimamente creada para el ejército tiene forma de escudo, suspendido de la cinta por una corona de laurel. En el anverso aparece el busto de S. M. el Rey y el lema: «Alfonso XIII.—Al ejército de Filipinas.» Y en el reverso el lema: «Valor.—Disciplina.—Lealtad.—1896.—1898.»

La cinta tiene cuatro barras perpendiculares rojas y cuatro amarillas.

En el vapor correo «Ciudad de Mahón» llegó ayer mañana el artillero natural de «Torret» en el anejo pueblo de San Luis, Francisco Sintes Orfila procedente del ejército de Cuba el cual ha sido baja en el mismo, por haberse resuelto el expediente de exención que tenía presentado.

Ha sido jubilado á su instancia por enfermo y con honores de presidente de sala territorial el Juez de primera instancia del partido de Inca, D. Rigoberto García Blanco.

El número de la «Gaceta» correspondiente al día 19 de Febrero inserta una R. O. nombrado en definitiva teniente fiscal de la Audiencia de Palma al Juez D. Felipe Augusto Corral.

Debiendo adquirirse para las atenciones de las Factorías Militares de esta plaza, los artículos de harina, cebada, leña en rama, id. en troncos, galletas, aceite, petróleo, carbón, jabón duro y cenizas, se ha señalado el día 10 de Marzo próximo para que las personas que quieran interesarse en alguno de dichos servicios puedan presentar sus proposiciones con las muestras de los artículos que deseen vender.

Por la dirección general de Instrucción pública se ha declarado compatible el cargo de maestro con el de fiscal de juzgado municipal, fiscal ó magistrado suplente, fiscal municipal de Madrid y cualquiera otra profesión no oficial, siempre que el

desempeño de estas funciones no obligue al maestro á residir fuera del punto donde radique su escuela.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha autorizado á los Ayuntamientos de Mercadal, San José y San Juan Bautista, para cobrar los arbitrios extraordinarios aprobados por los mismos para cubrir el déficit que les resulta en sus respectivos presupuestos.

Para el día 1.º de Julio próximo se señalan las oposiciones para proveer 12 plazas del Cuerpo Administrativo de la Armada, con arreglo al programa que inserta el núm. 51 de la «Gaceta de Madrid», correspondiente al día 20 del actual.

DON JUAN BIALE COLL, Alcalde Constitucional de esta Ciudad.

Hago saber: Que en este Ayuntamiento se instruyen expedientes de excepción del servicio militar activo á propuesta de los mozos del Reemplazo del corriente año que á continuación se expresan:

N.º 13.—Jacinto Sintes Rodriguez hijo de Bernardo y Francisca, como hijo de padre pobre é impedido.

N.º 58.—Juan Andreu de la Torre, hijo de Juan y Juana como hijo de padre pobre é impedido.

N.º 69.—Juan Pons Pallicer, hijo de Juan y Antonia como hijo de padre pobre y tener un hermano sirviendo.

N.º 5.—Francisco Mercadal Seguí hijo de Francisco y Agueda como hijo de padre pobre y sexagenario.

N.º 24.—Francisco Cardona Coll hijo de Juan y María como hijo de viuda pobre.

N.º 114.—Lorenzo Cardona Pons hijo de Antonio y Antonia como hijo de padre pobre y sexagenario.

N.º 140.—Antonio Pons Gornés hijo de Lorenzo y Catalina como hijo de padre pobre y sexagenario.

N.º 130.—Bartolomé Ponssetí Fedelich hijo de Bartolomé y Ana, como hijo de padre pobre y sexagenario.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean convenientes en pró ó en contra de las excepciones alegadas.

Mahón veinte y ocho Febrero de mil ochocientos noventa y ocho.—J. Biale Coll.

PLANTAS CARAS

Los datos que siguen, referentes á los precios á los cuales se han rematado varias orquídeas en Bruselas, comprueban que facilmente la compra de flores puede dar al traste con valiosas fortunas.

Una «Oyprepedium» se vendió en 4.000 francos; fueron adjudicadas dos «Odontoglossum» en 5.000 y 7.500, respectivamente, y por último, una «Odontoglossum Luciani», planta admirable, fué conquistada por un individuo al alto precio de 12.000 francos.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 1. Martes

Stos. Rosendo y Albino obs. cfs.

Sale el sol á las 6:34.—Pónese á las 5:52.

Luna: Sale 11:14 M.—Pónese 1:25 M.

Crónica marítima

Buques entrados

Día 27

De Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», capitán don Bernardo Cabot, con 19 tripulantes, 29 pasajeros efectos y balija.

Buques despachados

Día 28

Para Barcelona, pol. gol. «Anita», pat. José Guerrero con 6 trips. y efectos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, t.

Se ha firmado el decreto de disolución de las Cortes.

Habana.—En los últimos encuentros los insurrectos tuvieron 23 muertos habiéndose presentado 93. Nuestras tropas 28 heridos.

Madrid 26, t

Mac-Kinley ha hecho nuevas declaraciones pacíficas.

Aguinaldo y otros cabecillas filipinos se encuentran en París.

Madrid 28, m.

New-York.—El vapor inglés «Legislator» ha sufrido una explosión en Boston. El barco quedó destrozado, y se han encontrado seis cadáveres. Las causas del accidente son todavía desconocidas.

Cotización Oficial

Madrid 26 Febrero 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes interior (64'50), exterior (80'75), Amortizable (76'50), Cubas 1886 (92'00), 1890 (76'95), Banco España (000'00), Tabacalera (000'00), Paris á la vista (33'75 á 33'80), Londres id. (33'57 á 00'00), Aduanas (95'55), Filipinas (95'20).

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Industrial Mahonesa (00'00 20'00), Banco de Mahón (34'00 35'00), Eléctrica Mahonesa (00'00 40'00), Soc. gen. Alumbrado (102'00 103'50), Marítima (90'00 98'00), Maquinista Naval (95'00 96'00).

En venta

Lo está la casa calle de Prieto y Caules núm. 109.

Informarán en la misma 6

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE BERNARDO FÁBREGUES Y SINTES

Despacho: calle Nueva núm. 25.

Talleres: calle de San José núm. 69.

En el citado establecimiento, se admiten suscripciones a toda clase de obras y periódicos, tanto políticos como literarios y especialmente de MODAS.

Se venden objetos de escritorio y las acreditadas tintas inglesas de STEPHENS.

Se admiten toda clase de trabajos de imprenta y encuadernación. TARJETAS DE VISITA con prontitud y elegancia.

Único punto de venta de las obras referentes a la Historia de Menorca.

Corresponsal exclusivo de la casa editorial de los Sres. Montaner y Simón, de Barcelona.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios, fundada en 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA DE REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita, y otros explosivos.

Capital social 10.000.000 Francos
Reserva 9.635.000
Primas a cobrar 75.183.878

Capitales asegurados 15.559.869.308 Francos
Sinistros pagados 202.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon y calle Merced, 20, 22 y 24

Director: D. E. GES

Subdirector en Mahón: D. FEDERICO J. CARDONA, calle de Gracia, 45.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de los encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servain del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 3, principal, Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando Diputado a Cortes, abogado y propietario

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Sinistros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernández, Arravaleta, 3, Mahón.

AGENTE: D. Juan Hernandez Tasso

SUBASTA

A voluntad de sus dueños se subastará y rematará, si la postura acomoda, el día 19 de Marzo a las once de la mañana en el despacho del notario D. Miguel Aleñar—Moreras 20—la finca rústica denominada «Son Martorell» del término municipal de Ferrerías.

Los títulos de propiedad y condiciones de subasta están de manifiesto en el despacho del referido notario.

50.000 Pesetas

Se prestan en partidas de una peseta en adelante sobre Alhajas de Oro y Plata, relojes, diamantes, brillantes, mercancías y valores que convengan.

Réditos módicos y convencionales según cantidad en LA NUEVA SOCIEDAD CAJA DE AHORROS Y PRESTAMOS DE MENORCA 16-ANUNCIVAY-16